

EL CENSOR

TEFONO 2842 —

Semanario de Intereses Generales

— APARTADO 1341

AÑO I

San José, C. R. Lunes 20 de Febrero de 1933

NUM. 42

¡Hambre en todo el mundo!

De los mil seiscientos millones de seres humanos, ochocientos millones pasan hambre y otros ochocientos apenas se alimentan

Comunican de Londres: 250.00 habitantes de la capital inglesa, del mayor imperio del mundo, se encuentra en la más espantosa miseria. Miseria en el sentido total del vocablo; no tienen qué comer. En Londres. Y en otras partes, en Berlín, por ejemplo. ¿Y cuántos son en Oriente? ¿Y en el mundo entero? ¿Cuántos son los que trabajan y cuántos los que tienen para forzosos?

Un erudito ha estudiado recientemente el problema de la alimentación del mundo. Se ha sacado en limpio que de mil ochocientos millones de seres que tiene el Universo se puede calcular perfectamente que seiscientos millones no satisfacen su hambre. Otro tercio de seres humanos trabaja y come apenas lo suficiente para no morir de imaginación. El tercio restante dispone de trabajo, de riqueza de ahorros; tiene de qué vivir y de que hacer vivir.

Pero hasta sobre éste tercio privilegiado de habitantes de la tierra pesa la vida cara, que supone una limitación del consumo. La limitación del consumo es el paro en la producción, y así gira sin descanso el círculo vicioso de la crisis mundial. Se señalan signos que hacen prever el término de la crisis, el comienzo

del fin, mejor dicho. Nosotros no sabemos nada de ello, nosotros nos limitamos a poner el costo de la vida en los principales países de Europa. Las consideraciones económicas y sociales quedan para los economistas y para los sociólogos. Nosotros hacemos las cuentas sencillas — y terribles — del cabeza de familia, llamado a resolver el problema de la vida cotidiana con la imposible conciliación de los elementos: necesidades elementales de la vida civilizada y alto coste de la misma. Esto es economía doméstica en las eras de la tierra. Pero nosotros vivimos sobre la tierra, y la realidad está siempre representada por el precio de un kilo de pan.

“Y el pan nuestro de cada día...”

Aparte de una serie interesante de detalles que se dan en estos momentos, a base de estadísticas, para demostrar cuánto era el costo de la vida antes de la guerra del 14 y cuánto lo es en estos momentos — con un aumento de 60 por ciento — se hacen estas otras consideraciones.

¿La conclusión? No hay ninguna conclusión por lo que a nosotros se refiere. Los economistas, los sociólogos, pueden llegar a conclusiones y por otra parte las bibliotecas están llenas de libros sobre este tema, que es el «pro-

blema», el más importante, la base de todos. Los Estados, lo mismo que los individuos, tienen que equilibrar su presupuesto. Si no disminuyen los gastos, aumentan los impuestos. Aumentándolos se hace la vida cada vez más cara, y el particular — está obligado forzosamente — ha reducir sus gastos, incluso aquellos que se refieren a la alimentación de sus hijos. Pero lo que él no puede hacer es imponer tributos. Y este es el problema. Tiene muchos aspectos. La solución está en la paz, en la colaboración entre los países, la confianza, el trabajo, y la distribución de las riquezas y de los productos del trabajo. En lugar de esto, lo que tenemos hoy en Europa y en el mundo, es inquietud, amenaza, guerra económica, limitación de la producción y del trabajo, paro forzosos y enormes gastos. El 43 por ciento de los gastos en el presupuesto de los Estados Unidos están destinados a los gastos de guerra; y se trata de un país que invita a Europa a llegar al desarme.

Hay signos de reacción económica, se dice, que son ya visibles en el mundo y la crisis se va a terminar. Estamos esperando esto desde hace mucho tiempo y no tenemos en estos momentos más que la plegaria.

¡...y de primera intención darnos el pan nuestro de cada día, barato, Señor!

Ropa a los desocupados

La Cruz Roja Norteamericana acaba de ser encargada por el Comité de Agricultura de la Cámara de representantes de utilizar en favor de los desocupados un donativo suplementario de 329.000 balas de algodón.

En una exposición hecha a este Comité, el honorable John Barton Payne, presidente de la Cruz Roja norteamericana, había dado cuenta de la obra de esta institución en favor de los sin trabajo. Explicaba muy señaladamente, como la Cruz Roja había asumido la distribución de harina, por cuenta del gobierno, entre 4.488.000 familias repartidas en todo el territorio de la

nación. Actualmente hay aún 4.238.000 familias que tienen necesidad de ropas. El primer donativo de 500.000 balas de algodón, hecho a la Cruz Roja por el Gobierno, permitió apenas el socorro de un treinta por ciento de las necesidades de la población.

El resultado de esta comunicación del Honorable John Barton Payne ha sido el nuevo donativo de 329.000 balas de algodón concedido a la Cruz Roja por el Comité de Agricultura. La Cruz Roja norteamericana se muestra muy satisfecha de este auxilio y declara que las necesidades existentes la permitirían llegar a utilizar hasta 2.000.000 de balas.

La burla de la Simmons

Ya habíamos dicho en nuestra anterior edición que el Gobierno, sin embargo de haber ganado el pleito contra la Simmons Construction, quedaría a la exhibición pública como un burlado. Así ha tenido que ser desde el momento mismo que al aplicarse la sentencia en contra de la empresa que tantos millones hizo gastar inopinadamente al pueblo de Costa Rica; ya no un personero de ella en el país.

Y más llama la atención que el que fue su abogado defensor en el principio del *affer*, se retirara poco tiempo antes del fallo

definitivo, con lo cual la sospecha de que aquella empresa no iba a pagar en ninguna forma las costas, daños y perjuicios del perdido pleito. Ahora no hay a quién cobrar y la burla sangrienta contra el país está a la vista. No importa que tal ocurriera, si durante el tiempo la tramitación de éste, no se hubiera apersonado ni un abogado nacional, ni un personero extranjero con amplios poderes como Mr. Adams, quien salido del país antes de pagar los daños a que fue condenada la empresa que él vino a defender.

EL FENIX FABRICA DE CAFE MOLIDO Y CACAO

Teléf. 3573 Apart. 716 - 600 varas al Sur de La Proveedora

Café especial para familias con servicio a domicilio
Absoluta honradez en los cafés que se encargan para tostar

Interesantísimo boxeo efectuado

El miércoles próximo pasado tuvo lugar en este centro deportista el más formidable encuentro de box, la concurrencia fue tan numerosa que podemos decir honradamente que ningún teatro ha estado en condiciones iguales al Olimpia.

Los preliminares de Carlos Alvarado vs. Sandino. Alvarado derribó a Sandino por O. K. formidable.

(Machito) Gómez vs. Enrique Hernández, de peso mosca; el primero con gran agilidad y ligereza a nuló a Hernández.

El triunfo de la Academia Olimpia está asegurado sin duda alguna, sus jueces y organizadores son perfecta garantía para el público y los contendientes.

Nuestra sincera felicitación para ellos.

Ordene su Calzado a la
ZAPATERIA EL BUFALO

Especialidad en Medidas

Frente al nuevo Edificio del Banco Nacional de Seguros

Si usted desea tener éxito en su negocio anúnciese en **EL CENSOR**

Un nuevo libro de Jinesta

Ya imagináis esa paleta en un atardecer del trópico. Para una mente imaginativa que puede ir más lejos basta oír la palabra. Al momento la palabra evoca una música y su color, tratándose de cosas pictóricas; así como la palabra «Cromos», evocamos el iris que es un concierto de colores, hay otras que basta nominarlas para indicar porciones o trofeos triunfales.

Nosotros no discutiremos sobre la sencillez del epígrafe de este libro de cuentos, como don Juan Valera lo hiciera del «Libro Azul» o Gómez Carrillo de «Los Raros» de Darío. Quede esa labor para señores académicos, meticulosos. Valga que no todos cargan con esos escrúpulos, más por acá de estas tierras libérrimas de América que han aportado a la lengua de Castilla un acervo de vocablos nuevos. Así mismo el ilustre don Justo A. Acio, mentor de varias genera-

ciones en la noble tierra de Juan Rafael Mora, preconiza en ligero estudio al escritor Carlos Jinesta. Vaya que es un estudio para el discípulo que ha tratado de niño y de hombre ¡Oh maestros carifiosos!

En el escenario continental hispanoamericano Carlos Jinesta ya descuella con una fuerza viva y delicada de esteta. Ahora sale a la palestra con estos cuentos ingeniosos y vividos. Son cuentos sensitivos. Tiene alas y suavidades de seda. Cuentos sí tramas, reales y serenos. Tienen la brevedad de un poema que en intención condensan la fuerza del pensamiento. Son como esas lucubraciones que sugieren los aspectos reales de la vida.

Cuando el ensayista de cuentos es un observador sutilísimo de los hechos, plasma historias tan patéticas que nos asombran. Los personajes pasan con un aliento de vida incontrastable y

se mueven y accionan no como en absurdas prosopopeyas de imaginaciones sin freno, sino con la naturalidad precisa con que opera la humanidad.

El verdadero creador reúne esas condiciones. Construye el plan y le da vida. Su escenario no es un remoto mundo fantástico.

Además de una fácil imaginación que no sólo ve los hechos, sino que los hace ver, el cuentista de estos últimos tiempos imprime un sello a sus creaciones y los satura de pensamientos que son la resultante del medio social. Como en la novela que es la epopeya magna para el estudio profundo de las sociedades, el tiempo y sus costumbres, el cuento en una línea que casi en nada difiere de la otra, sangra con un deleite lírico sobre el medio de la época, dejando además

Pasa a la página 4a.

Comentarios Breves

La Subsecretaría de Educación Pública dispone que sean suprimidas las Escuelas Complementarias alegando razones económicas y otra que si nos parece absurda: la desmedida fábrica de maestros.

Estaría bien que el presupuesto no alcanzaría para pagar todos los maestros que necesita el país, pero de ello a que el gobierno debe evitar a que haya maestros en abundancia, hay una gran diferencia que consideramos inconsecuente. Precisamente lo que necesita el país son maestros, tantos como sea posible, aun cuando éstos no lleguen a tener ocupación en las escuelas oficiales. Axioma de valor enorme es el que dice que el número de maestros es reflejo fiel de la cultura de los pueblos. Y cuando Costa Rica pueda decir que sus juventudes han pasado por las aulas de las escuelas normales, habrá podido colocar muy alto el temperamento de éstas que, sin ejercer su profesión, pueden perfectamente discutir en cualquier momento sobre temas de interés y llegarán a ser mañana padres de una familia modelo, orgullo de la patria. Maestros, todos los que se pueda hacer, aun cuando no lleguen a ejercer su cargo desde las aulas escolares, pues tienen a su disposición otras más sagradas: las del hogar.

caso de la misma, pero es nuestro anhelo que en la presente ocasión viva mucho tiempo esa industria. Grandes cantidades de dinero salen del país como consecuencia de la importación de tal artículo que bien puede producirse aquí, si efectivamente se se dan facilidades a los que aportan y conocimientos en la materia. El Congreso conocerá estos días la contratación y seguros estamos de la aprobación unánime que tendrá, si se contempla en ello el bien que se hace al país; habrá ocupación para un regular número de trabajadores, problema que afecta hondamente al país y que no puede resolver el Gobierno por sí solo, toda vez que sus presupuestos cada día buscan un cauce de depresión antes que de prosperidad.

Desea la United Fruit Company convertir sus fincas abandonadas en la región atlántica,

en grandes plantaciones de arroz para la exportación. Consideramos, así brevemente, que el proyecto merece estudio por lo que significaría para el país convertirse en exportador de un artículo que si tiene buen mercado y a precios por lo general fijos, toda vez que hay muchos otros en la lista de los grandes productores de este cereal que se abren mercado con suma facilidad. Costa Rica ha sido grande importadora de arroz y si ahora por virtud de las actividades de la United se convierte en exportadora mejor que mejor, pues de esta suerte va a haber trabajo en abundancia para un grupo de costarricenses en la región atlántica. Si en ello hay algo de interés para la Provincia de Limón, somos los primeros en esperar que se acoja con amplitud tal proyecto.

Lea EL CENSOR

¿Está Ud. sano?

Exminanese periódicamente
la SANGRE, ORINA y ESCREMENTO
Laboratorio de Análisis Clínicos
Lic. Carlos Viquez
Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas
TELEFONO 4114

Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEFFOUR. Calzas y puentes por el sistema INLAY y porcelana "Sin corona". Dentaduras parciales o completas de porcelana, Oro, Aluminio, Hecolite y cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6
Oficina del Dr. Faio — — — San José

Si usted desea tener éxito en su negocio anúnciese en EL CENSOR

Ya llegaron las famosas
Cajas para caudales

Herring-Hall-Marvin Safe Company

Steel Fireproof Safes

Teléfono 3058 - - - Rómulo Artavia

SASTRERIA BUENOS AIRES

Ofrece a sus clientes un magnífico traje hecho a la medida y con telas inglesas por

₡ 50-00

Avenida Central 50 varas al Este de la Aguila de Oro.
Aceptamos condiciones de pago.

Necesita una
buena orquesta?
llame a
Paco Alvarado
al Teléfono 2364

Misa de Novenario

Julia Soto v. de Fernández, sus hijos y nietos invitan por este medio a sus parientes y amigos a la Misa que en sufragio del alma de

Don Máximo Fernández Alvarado

se oficiará hoy lunes 20 del corriente, a las 7 horas, en la Parroquia del Carmen.

Su asistencia a este acto piadoso será eternamente agradecida.

San José 20 de Febrero de 1933.

Un Recuerdo



Don Rafael M. Ureña S.
Fallecido el 21 de Octubre de 1931

Hará 16 meses el martes próximo, que rodeado de una aureola de plegarias y dejando muchos corazones en horfandad de cariño traspasó los umbrales de esta vida terrenal y fuese a esa inmensidad celestial infirna el alma de ese joven, tan apreciado y distinguido en el ambiente por sus excelentes prendas personales.

Desde entonces, desde aquel día de tan triste evocación, en constantes espirales sube hacia el Altísimo la plegaria que brota adolorida de quienes supieron cultivar la amistad brillante de Rafael, que fué noble y generoso en todas las manifestaciones de la vida, que impulsó a su cor-

ta existencia un raudal de recuerdos que brillan sobre su memoria como rayos de sol emanados de su alma que engarza los cielos y mira desde ahí su tumba siempre cubiertas de frescas flores y regada con las lágrimas de cariñoso dolor.

Diez y seis meses se cumplen ya de su muerte, de su desaparición de la vida terrenal por la que transitó 26 años, 1 mes y 21 días, período corto, pero el suficiente en méritos para hacer que su memoria mientras vivan quienes le conocieron sea perdurable y doblegue los corazones, que van en torno de su tumba a dejar las diamantinas lágrimas que brillan sobre las flores que le adornan.

LA UNION

Confección de Camisas Finas a ₡ 9.00 Docena

SASTRERIA

Corte a la medida con telas inglesas de superior calidad

Mercado Central Avenida Central

JOSE LONGHI

Doctor Jaime Tellini Milliari

Médico y Cirujano de las Facultades de Bologna y roma
Ex sub Director de la Clínica de Enfermedades Tropicales de Bologna. Especialista en enfermedades intestinales

CONSULTAS: de 9 a 11 y de 4 a 6

CASOS URGENTES A TODA HORA

Frente al lado Oeste del Parque Central

TELEFONOS: Habitación 2341.—Oficina 4064

Imp. CARTIN, San José

COMERCINANTES Y PUBLICO

Comparen nuestro Sistema con otros que sin suerte nos tratan de imitar y verán que el UNICO que VERDADERAMENTE los FAVORECE por su Solvencia, Honradez, Seriedad y Esplendor es el ya famoso

“TIMBRE LA FERIA”

CARNET SOCIAL

Don Humberto Jiménez Piedra
 Ha cumplido ayer un año de fallecido el caballero don Humberto Jiménez Piedra, uno de los elementos de la juventud comer-

cial que supieron destacarse en los campos del trabajo y que dejaron ejemplo de su actividad y honorabilidad. Con ocasión de la conmemoración de esta fecha,

hoy a las 7 horas se oficiará en la Parroquia de La Dolorosa, una Misa a su memoria. Renovamos a la familia doliente el testimonio de nuestra condolencia. *Nacimiento de una primogénita*

Don Fernando Robert Luján y su señora esposa doña María de los Angeles Aguilar, celebran el nacimiento de su primogénita una bella y encantadora niña que viene a constituir la mayor alegría de los jóvenes esposos.

Felicitemos con respetuoso cariño a los jóvenes esposos y deseamos que la vida de esta infanta transcurra muy lisonjera y feliz.

Duelo

La estimable dama doña Margarita Durand v. de Corcelle, ha pasado por la pena de recibir del Paraguay, la muy sensible noticia del fallecimiento de su señor padre don José Durand acaecida en aquella república el 7 de Enero de este año. Fue el señor Durand, uno de los más destacados elementos de la Colonia Francesa en la república Sud Americana, en donde su muerte ha sido muy sentida. Enviamos a su hija, doña Margarita y a sus nietos don Carlos Cubero y doña Georget de Cubero, nuestro sentido pésame.

Bautizo

En la Parroquia de La Soledad, ha recibido las aguas del Cristianismo, imponiéndosele el nombre de Teresita, la primogénita nacida el 27 de Diciembre del año pasado en el hogar de don Luis Ollé y su señora esposa doña Tererita Torrens. Fue la infanta apadrinada por los abuelos maternos don Pablo Torrens y doña paquita Gómez.

Doña Marta de Cunillera

Con viva complacencia podemos anunciar el efectivo restablecimiento de la estimable dama



ACADEMIA DE CULTURA
Olimpia
 MIERCOLES, FEBRERO 22
A las 9 p. m.
 5 Emocionantes
 encuentros - 32 rounds de

BOXEO

Alvaro Hernández vs. Alcides Ulate
 (S: 2) 6 ROUNDS

Afonso (Toro) Binda vs. Jack Chifol
 8 ROUNDS

SENSACIONAL COMBATE INTERNACIONAL A DIEZ ROUNDS — «El León de Turrúcares»

MIGUEL ANGEL CHAVARRIA
 — versus —
ANTONIO DE LA MATA
 Formidable Peso Completo Español

2 PREMIINARES DE GRAN ATRACCION

Esponsales Ulloa-López



Srita. Julieta López Borbón

Ha sido recibida en nuestro ambiente social con viva complacencia la grata noticia de los esponsales celebrados en la residencia del cumplido caballero don Cayetano López García, del joven don Juan José Ulloa Bolaños, con la señorita Julieta López Borbón, ambos distinguidos y apreciables elementos de nuestra alta sociedad.

La señorita López Borbón, a quien con méritos y justicia se ha consagrado como una de las más gentiles y bellas señoritas de la época actual llevará al hogar próximo a fundarse los méritos propios de las damas de su casa y el joven Bolaños Ulloa el limpio escudo de su hidalga familia.

Nos complacemos en congratular muy cariñosamente a los jóvenes prometidos y deseamos para el hogar que han de fundar todo género de dichas y venturas.

Sastrería de Valentín Fonseca

En su nuevo local 25 varas al Sur de El Aguila de Oro

Avisa a su numerosa clientela y al público en general que tiene en formación la nueva serie de vestidos LIBERTAD. Con sólo DOS COLONES puede obtener un elegante traje de casimir.

Tome su acción hoy mismo; ya quedan pocas o pídale al Teléfono 3008

Alfredo Sánchez M.

ABOGADO Y NOTARIO

Altos del Crédito Hipotecario : Apartado No. 1463.

doña María de Cunillera, esposa de don Emilio Cunillera, quien guardó cama en días pasados aquejada por penosa dolencia. Mucho nos alegramos del restablecimiento de doña María.

de larga ausencia pasada en Manizales, (Colombia) al lado de sus sobrinos don José Rovira y doña Lía Coronado de Rodríguez, la señorita María Luisa Coronado Jiménez. No es grato presentarle nuestro saludo.

Regreso

Regresó a esta capital, después

A núnciese

Hoy lunes 20 de los corrientes, a las 7 hs., en la Parroquia de la Dolorosa, en memoria de

Don Humberto Jiménez Piedra

con ocasión del primer aniversario de su fallecimiento, se efectuará un funeral a su memoria.

Su viuda, hijos, hermanos y demás familia, invitan a sus amistades para que les acompañen a este acto piadoso en memoria de su inolvidable deudo por lo cual guardarán eterna gratitud.

San José, Febrero 20 de 1933.

Quiere Usted pasar un rato feliz? Llame cualquier carro y diga que lo lleven donde

Lupe Rodriguez

donde encontrará cenas danzantes, con Menú Especial Magnífica orquesta alegra el espíritu de la concurrencia.

La Uruca **Teléfono 4199**

EL TIQUETE ROJO EL AMIGO DE TODOS

250 varas al Sur de la Soledad.— PIDALO a su Pulpero.
 APARTADO 1165 — — — TELEFONO 2961

Ferrocarril al Pacífico

TRENES ESPECIALES

para la Temporada de Verano - 1933

Todos los sábados a las 3 de la tarde, con Regreso los Domingos a las 6 p. m. saldrá

Un tren de San José y otro de Puntarenas

Estos trenes los corre la Empresa del Ferrocarril, de modo que en ellos se observa la misma seriedad y disciplina de los trenes ordinarios, pudiendo viajar señoras y señoritas con toda seguridad y confort.

De San José a Puntarenas
 y Regreso ₡ 7.50
¡VAYA AL PUERTO!

NIÑOS DE 2 A 10 AÑOS
 ₡ 3.80.

De Puntarenas a San José
 y Regreso ₡ 7.50
¡VENGA A SAN JOSE!

PARADAS REGULARES:

San Antonio, Turrúcares, Atenas, Orotina

Además: Se aceptan pasajeros de y para las estaciones intermedias, a los precios corrientes de tarifa, a fin de que todo el mundo pueda aprovecharse de estos cómodos trenes.

TRENES ORDINARIOS de San José-Puntarenas y Puntarenas-San José, DIARIAMENTE A LAS NUEVE DE LA MAÑANA.

Com

La Subsección de picazón del cuerpo, sarna o rasquiña
Pública de medidas

Aceite Verde

No hay otro que le iguale

Preparado por la

FARMACIA ESPAÑA

Cartago, Costa Rica

Claudia Valladares

Hace ocho días, bajo los tibios rayos del sol poniente, poco antes del toque de Angelus, desfiló hacia la Necrópolis, un numeroso cortejo conduciendo los restos mortales de la señorita Claudia Valladares, y sobre la carrosa que presidía el cortejo, un cumulo de flores enviadas con doloroso cariño daban el póstumo tributo de simpatía a su vida terrenal, unido al que se hacía por numerosos amigos de la extinta conduciendo la caja mortuoria en hombros desde el templo en donde antes se habían elevado las preces litúrgicas a su memoria.

La muerte de Claudia, nos es dolorosa, ya que convivimos su amistad y apreciamos los méritos que le adornaron, pasó por la vida sin manchar su tenue y alabastrina vestidura de ángel y fuese a la gloria batiendo sus blancas alas para remontarse a los cielos ungida por la fe. Ha dejado el dolor que estruja el corazón de su madre, hermanos y tios, al cual nos unimos en el presente homenaje, pidiendo a Dios el descanso para su alma.



Sra. Claudia Valladares
Fallecida el 11 de los ecorrientes

El Censor
Semanao de Intereses Generales

Administrador y Director:
CARLOS MORA POVEDA
APARTADO 1341

REDACCIÓN:
R. HERNANDEZ P.

Teléfonos:
Administración y
Dirección 2842

Número suelto..... ₡ 0.10
Número atrasado, 0.20

ADMINISTRACIÓN:
150 Vs. sur del Colegio de Sritas.

Suscripción de 5 Números. ₡ 0-50
circula los Lunes

Esquelas mortuorias; distribución rápida a cualquier hora de la noche; precios económicos de acuerdo con la actual situación.

AGENCIA MORA POVEDA

| | |
|-----------|-----------|
| 6144..... | \$ 20,000 |
| 5351..... | 6,000 |
| 9481..... | 3,000 |

Galanterías



ESTELITA ORTIZ

Bien sabemos que las flores tienen alma, que encarnan su belleza en divinos cuerpos de mujer. Y he aquí que en virtud de mágico conjuro, aparece en las columnas de EL CENSOR, una divina flor de ensueño, plena de perfume y es la gentil y bella Srta. Estelita Ortiz, a quien rendimos pleitesía y a sus pies deshojamos fragantes rosas en homenaje

Fábrica Nacional de Jabón Marca BARATO

Ud. encuentra en este jabón calidad, buen precio y rendimiento

Para su economía exija a su pulpero el *Jabón Barato*
ORDENES AL TELEFONO 3133

Imprenta Cartín

ALMACEN DE MUEBLES

Urgellés

El mueble de último estilo y elegancia. En esta su casa encuentra una variedad muy grande de objetos de arte para regalo.—Novedades en cuadros al óleo. Marcos extranjeros y del país.—Láminas de todas clases.—Materiales de todas clases.—Materiales para artistas, diversidad de colores. Teléfono 2445. San José. Apartado 70.

Las mejores maderas

a más bajo precio las consigue en los Depósitos de

RAMON LEON h.

Situados uno 100 varas al oeste de doña Adela v. de Jiménez e hijos y el otro 50 varas al Norte de la estación de camiones.

TELEFONO 3032

Un nuevo libro de Jinesta

la huella emotiva de todo anhelo de arte.

Analizando estos aspectos imprescindibles en la obra de Jinesta, se encuentran plasmados desde su punto creador, pero no con la banalidad romántica que asorda en las multitudes cuentistas de América.

Así se ve que en el cuento *Lidy*, —uno de sus primeros esbozos de adolescente que obtuvo premio en el segundo certamen de 1914 que abriera el Ateneo de Costa Rica— y *El Fundidor de Campanas*, también premiado por el Concurso Literario de «La Prensa Libre» en 1917; casi en nada difieren ni por el estilo. El escritor en sus primeros tiempos busca el estilo de su temperamento y no deja de variarlo hasta encontrar lo que expresará su legítima personalidad. El caso de Jinesta es precoz. Fecunda imaginación, cercena todo el monto de su literatura y la deja limpia y desnuda. Trata de superarse cada vez en su obra, como aconseja Pedro César Dominici.

La Muñeca de Nesda, otro de los cuentos de la colección, es maravilloso, con todo y su amarga estructura. Se dijera que hubiera sido concebido en un momento fuera de la línea normal de su cerebro o contemplando alguna escena del Asilo de los alienados. Pero como el alma es proteiforme, percibe de conformidad con su estado. Eso basta.

Nada justifica mejor a Jinesta como *El Puente de Hierro*. Cuanto real y patético; por sus líneas respira la crónica palpitante que llegó a conmover las sociedades del Itsmo, unidas por razones

etnológicas. Gasilda y Nicanor son el prototipo de la ingenuidad del campesino costarricense. Vivan ellos por una gracia del destino.

Otro de los aspectos de la colección de CROMOS es el diálogo, como se observa en *Un beso, dado con toda vida...*

El diálogo es un género difícil en la literatura, y solo ha tenido una cumbre en Costa Rica: Fabio Garnier. Esto no quiere decir que el diálogo de que nos ocupamos no sea un joyel. Puede Jinesta llegar a ser un ensayista de comedia, si continúa cultivando el diálogo, ya que estas cosas del Arte convienen entre sí. Este pequeño ensayo es un espécimen. Decoración diminuta y caprichosa de refinamiento. Como en las páginas de los cuentos,

donde el paisaje recobra encendidas pinceladas, este ligero diálogo deja un tambor de belleza en el espíritu, que es sin duda el temblor mágico del Arte ante la eternidad.

Y como la Scheheresada maravillosa de *Las Mil y Una Noches* esperamos otro cuento taumáturgico de la pluma serena del modesto escritor Carlos Jinesta, quien labora infatigablemente desde el San José rumuroso y gentil, asediando el paso inmortal de los héroes del tiempo.

Pase. Mientras tanto, continuemos este estudio de su personalidad en la fase de ensayista que él hace sobre las glorias patrias consagradas por la posteridad.

ARMANDO OCON.
Granada, Nic., 1922.

EDISON MAZDA

EL BOMBILLO
DIGNO DE TODA CONFIANZA

The Costa Rica Electric
Light & Traction Co., Ltd.

Departamento Comercial

DISTRIBUIDORES

Cerveza

TRAUBE

Reina en toda
mesa por su
Pureza y sabor